

Qu'est-ce que la liberté d'expression ?

La liberté d'expression est un droit, celui d'exprimer librement ce que l'on pense.

Ce droit est une liberté fondamentale, proclamée dans la **déclaration des droits de l'homme et du citoyen**.

Ainsi, chacun a le droit de parler d'exposer ses idées dans le respect des autres, même si ces idées déplaisent.

Extrait de la déclaration des droits de l'homme et du citoyen :

« Article 11. - La libre communication des pensées et des opinions est un des droits les plus précieux de l'homme : tout citoyen peut donc parler, écrire, imprimer librement, sauf à répondre à l'abus de cette liberté dans les cas déterminés par la Loi ».



54

106

Mais pourquoi est-ce si important, la liberté d'expression ?

Sans liberté d'expression, il n'y a pas de liberté de pensée et donc pas de démocratie, c'est-à-dire que le peuple ne peut pas dire son avis. Par exemple, dans certains pays, il est interdit d'exprimer des idées qui ne sont pas en accord avec celles des dirigeants.

Dans ces pays, il n'y a pas non plus de liberté de la presse. Les journaux ne peuvent

pas relater certains événements ou critiquer le pouvoir.

Or, la liberté de la presse garantit au citoyen d'avoir toutes les informations nécessaires pour se forger une opinion librement.

Pour cela, les journalistes obéissent à des règles : ils peuvent parler de tous les sujets, mais en faisant attention à

vérifier les informations pour être sûrs qu'elles sont vraies et de qualité. Pour cela, ils «recourent» les informations, en recherchant différentes sources (plusieurs personnes, livres, articles etc...)

Cependant, le respect des autres impose aussi des limites à la liberté d'expression : la diffamation, l'injure, la provocation à la haine et l'apologie du terrorisme sont interdits et punis par la loi.

Dans une démocratie, les journaux ont pour rôle d'éclairer leurs lecteurs et de susciter des débats d'idées entre les citoyens.

Malheureusement, chaque année dans le monde, des journalistes sont emprisonnés et parfois même tués parce qu'ils ont osé donner leur point de vue, dénoncer des abus de pouvoir ou critiquer les gouvernements.

160

185

205

252

294

346

LA LIBERTÉ DE LA PRESSE DANS LE MONDE EN 2018

